

Compte rendu du 43^{ème} Congrès de la SELF (Société d'Ergonomie de Langue Française).

Ces 17, 18 et 19 septembre 2008, à l'occasion du 43^{ème} symposium de la SELF, nous étions plus de 350 consultants ergonomes, chercheurs, médecins du travail, ingénieurs, architectes,... rassemblés autour du thème : Ergonomie et Conception, « Concevoir pour l'activité humaine ».

Notre participation à ce congrès nous a permis de prendre du recul, de réfléchir à notre pratique, d'échanger à propos de celle-ci, mais aussi de l'enrichir des expériences des autres et des connaissances nouvelles issues du travail des chercheurs et conseillers en ergonomie.

Les objectifs poursuivis par l'ergonomie, ses outils et méthodes, l'intérêt des collaborations avec d'autres métiers lors du processus de conception sont quelques-uns des thèmes qui ont été abordés lors de ce congrès.

Nous avons assisté aux sessions sur la réduction de la pénibilité au travail ainsi que sur l'anticipation des situations à risques du point de vue de la santé et de la sécurité et sur la fiabilité ou l'efficacité des systèmes et des organisations.

A propos des outils de l'ergonomie, les communications ont permis de mettre en évidence plusieurs guides pour les démarches de conception de l'espace ou pour la mise en place d'un système d'information. Des chercheurs de l'INRS (Institut National de Recherche et de Sécurité) nous ont présenté le MECOLTRA (MEthode de Conception des Lieux de TRAvail), outil logiciel nouveau élaboré pour accompagner la conception de situations de travail.

D'autres communications étaient centrées sur les méthodes participatives et/ou collectives. Certaines méthodes utilisaient les simulations pour anticiper l'activité future, d'autres l'usage de maquettes ou encore les diagrammes d'enchaînements d'activité afin de mettre en avant l'activité des opérateurs et les effets tant positifs que négatifs de l'activité future.

A propos de l'importance et de la richesse de la multidisciplinarité des acteurs lors de la conception, plusieurs communications ont présentés des projets menés par des équipes composées d'ergonomes et d'architectes ou d'ergonomes et de designers par exemple. Elles ont également mis en évidence le rôle de l'ergonome dans les différentes phases de la conception.

Voici donc brossé brièvement le très riche programme, jusqu' à 5 sessions se déroulant au même moment, qui nous a été proposé pendant ces trois journées d'étude et de réflexions. Le rendez-vous est pris dans un an autour d'un autre champ d'intervention de l'ergonomie, « l'organisation du travail et le travail d'organisation ».

Pour plus d'informations : Sandrine Maskens : Ergonome,

Sandrine.maskens@vekmo.be; Tél. : +32 477 90 97 99

Pour atteindre le site de la SELF : www.ergonomie-self.org